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Mot de la présidente 

2013-2014 ... une année de transition. Transition dans le conseil d'administration et dans 
l'équipe de travail. Un résumé ? Louise nous a quittés pour prendre une retraite bien méritée. 
Remplacée par intérim par Dimka Bélec, qui était membre du CA ... avant qu'il ne s'absente à 
son tour pour déménager à Granby. La CDC s'est donc empressée de "voler" Christian 
Bibeau au ROC de l'Estrie, pour prendre la relève. 
 
L'équipe de travail a aussi vécu des changements. Si Denise Ouellet, notre adjointe 
administrative, est fidèle au poste, nous avons embauché Mélanie Houle et Maxime Michaud 
pour s'occuper entre autres des dossiers du PAGSIS. Mélanie nous a cependant quittés pour 
fabriquer un bébé. Ce que Christian fera aussi bientôt ... pas fabriquer un bébé mais accueillir 
le sien. Bref nous avons valsé allégrement dans les ajustements d'équipe de travail et de 
réorganisation de tâches. 
 
Nous avons ici à remercier sincèrement Christian qui a abattu une tâche de travail 
importante et, comme d'habitude, malheureusement, trop lourde pour une seule personne. 
Remerciements aussi à Denise qui tient le fort avec constance, à Mélanie pour la qualité de 
son travail et à Maxime qui a tout ramassé avec efficacité et bonne humeur. 
 
Malgré tous ces changements l'équipe de travail et le conseil d'administration a quand même 
pu ïuvrer sur plusieurs dossiers importants. En voici un bref résumé. 

¶ Mise en ïuvre de la planification strat®gique (r¯glements g®n®raux, structures 
interne, etc.) 

¶ Nouvel agent de projet PAGSIS et lancement des projets Transport et Plan dõaction 
concerté en matière de lutte à la pauvreté. 

¶ Nouveau site web et volet médias sociaux. 

¶ Agent de recherche Initiative en développement des communautés. 

¶ Mise en place du rôle de fiduciaire du projet-pilote Ascot en santé. 

¶ Maintien du programme de mentorat. 
 
Nous avons continué à vous représenter sur les différentes instances de la Ville et à soutenir 
les groupes qui le demandaient. Encore une année foisonnante d'activités et de dossiers 
passionnants. Ce rapport vous en fera foi. 
 
Je termine en remerciant les membres du conseil d'administration : Jacinthe Samson (Bulle et 
Baluchon), Pierre Durand (Carrefour Accès Loisirs), Lucie Roch (RAME), Marie-Élodie 
Huon (Handi-Capable), Dominique Roy (Ligue pour l'enfance de l'Estrie) et Jinny Mailhot 
(PÉPINES) pour leur implication, leur présence et les heures qu'ils ont données sans 
compter. Un dernier coup de chapeau à Pierre Marcoux qui, pendant plusieurs années, s'est 
investi sur des comités de travail en votre nom, à la Ville. 
 
Il ne me reste qu'à vous souhaiter, au nom du CA et de l'équipe de travail de la CDC, une 
année 2014-2015 remplie de projets, de défis et du plaisir de faire vivre le développement 
communautaire. 
 
Anne-Marie Poirier ð Présidente 
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Mot de la direction 
 

Une année de mouvement. Voilà qui résume en quelques mots les 12 derniers mois de la 

CDC de Sherbrooke. Mouvement comme dans mouvement de personnel avec trois (3) 

personnes ¨ la direction de lõorganisme, deux (2) agents de projet et lõarriv®e dõun agent de 

recherche. Mouvement dans lõ®volution de la structure interne aussi avec la mise en ïuvre de 

la planification stratégique débutée en 2012-2013 et par lõactualisation de nos 

communications externes. Mouvement ®galement par lõ®laboration de nouveaux projets qui 

visent ¨ mettre en valeur lõexpertise et le dynamisme du milieu communautaire en 

consolidant la place de choix quõoccupent les organismes au sein de la ville de Sherbrooke.  

 

La direction de la CDC 

Pas moins de trois (3) personnes diff®rentes ont occup®es le r¹le de direction de lõorganisme 

en cours dõann®e. Saluons dõabord madame Louise Saint-Pierre qui a quitté ses fonctions de 

directrice en tout d®but dõann®e et ce apr¯s plus de trois (3) ans de service. Remercions 

ensuite monsieur Dimka Bélec venu en renfort pour prendre le mandat de directeur par 

intérim permettant le temps n®cessaire ¨ la CDC de Sherbrooke dõactualiser son processus 

dõembauche tout en assurant la continuit® des activit®s. Accueillons finalement monsieur 

Christian Bibeau ¨ titre de directeur de la CDC depuis la fin du mois dõao¾t dernier. 

 

Planification stratégique 

Lancée en 2012-2013 et en cours de réalisation, la planification stratégique et les réflexions 

quõelle a permise auront ®t® les assises des modifications aux r¯glements g®n®raux adopt®es 

par le conseil dõadministration et en attente dõ°tre entérinées en assemblée générale. Cette 

planification aura aussi servie à mieux définir le rôle de la CDC de Sherbrooke à titre de 

collaborateur et facilitateur, ¨ confirmer la pr®sence de lõorganisme au sein de diff®rentes 

concertation et à entamer la relecture de notre politique de gestion des ressources humaines. 

 

Trois grands dossiers 2013-2104 

Parmi les différents projets et dossiers confiés à la CDC au cours de la dernière année, trois 

(3) font lõobjet dõune attention particuli¯re : La Table de concertation sherbrookoise de lutte à la 

pauvret® et ¨ lõexclusion sociale, le projet Solidarité Transport de m°me que lõInitiative sherbrookoise en 

développement des communautés. Pour participer activement et mener à bien ces trois (3) 

importants projets, nous comptons sur deux membres de lõ®quipe : Mélanie Houle, agente de 

projet en poste depuis octobre 2013 en remplacement de Patrick Langlois et Maxime 

Michaud agent de recherche. Lõarriv®e de ces deux nouvelles personnes a nécessité quelques 

ajustements pour la CDC et leur présence est incontournable pour la réalisation des mandats 

conf®r®s ¨ lõorganisme. 
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De mani¯re plus d®taill®e, Madame Houle a comme responsabilit® lõanimation et la 

planification des activités de La Table de concertation sherbrookoise de lutte à la pauvreté et à 

lõexclusion sociale de même que la coordination du projet Solidarité Transport. Madame Houle est 

présentement en congé de maternité et nous lui souhaitons un merveilleux petit bébé !! En 

ce qui concerne lõInitiative sherbrookoise en développement des communautés, la CDC de Sherbrooke 

sõest donn®e comme objectif de d®velopper sa propre expertise en mati¯re de revitalisation 

urbaine intégrée et de développement des communautés en plus de collaborer au projet de 

recherche institu® par lõInitiative. Ce dossier est piloté par monsieur Maxime Michaud. 

Notons dõailleurs que ce dernier a pris le relais de M®lanie Houle et combine les trois (3) 

dossiers. 

 

Projets en cours 

En plus des trois (3) grands dossiers énumérés ci-haut, la CDC de Sherbrooke a profité de la 

dernière année pour amorcer des travaux de réflexion au sujet de deux (2) projets 

prometteurs. En effet, en collaboration avec deux (2) partenaires du milieu, la CDC 

souhaiterait la mise en place dõune communauté de pratique en ligne permettant le partage 

des connaissances entre les différents acteurs du milieu communautaire, entre ces acteurs et 

la population en plus dõ°tre un lieu de r®f®rence pour les citoyens et tous les organismes 

publics, parapublics et communautaire. Également, la CDC évalue les possibilités 

dõassociation plus concr¯te avec dõautres partenaires ayant des missions similaires ¨ la sienne.  

 

Conseil dõadministration 

Jõaimerais remercier chaleureusement les membres du conseil dõadministration de la CDC 

pour leur appui indéfectible au cours des derniers mois. Également soumis aux défis du 

mouvement chez les administrateurs, ceux-ci ont n®anmoins fait preuve dõune volont® ¨ 

toute ®preuve afin de soutenir lõ®quipe de travail de la CDC et assurer le développement de 

lõorganisme. Le d®vouement dont a fait preuve nos administrateurs, qui rappelons-le sont 

aussi ¨ la t°te dõorganismes communautaires, est tout simplement remarquable. Je vous 

remercie chaleureusement. 

 

Finalement, un petit merci spécial à Denise Ouellet, mon acolyte au quotidien qui fait un 

excellent travail comme adjointe-administrative mais qui est surtout une collègue de travail 

consciencieuse, assidue et serviable en plus de bien prendre soin de tous les membres de 

lõ®quipe. Merci Denise et après quatre (4) ans à la CDC, on peut dire sans se tromper que tu 

es un exemple de stabilité ! 

 

Christian Bibeau 

Directeur 
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 Proposition dõordre du jour - Assemblée générale annuelle 2014 

 
Accueil /mot de bienvenue/vérification du quorum 

Ouverture de lõAssembl®e 
 

1- Nomination de la pr®sidence et du secr®tariat dõassembl®e 
 

2- Lecture et adoption de lõordre du jour 
 

3- Lecture et adoption du procès-verbal de lõassembl®e g®n®rale du 29 mai 
2013 

 

4- États financiers 2013-2014 
 

5- Nomination dõun auditeur-comptable pour 2014-2015 
 

6- Bilan des activités 2013-2014 
 

7- Propositions de modifications aux règlements généraux 
 
Pause 
 

8- Plan dõaction 2014-2015 
 

9- Prévisions budgétaires 2014-20154 
 

10- Nomination de la pr®sidence et du secr®tariat dõ®lection 
 

11- £lection du conseil dõadministration 
 

12- Lev®e de lõassembl®e 
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PROCÈS-VERBAL 
 
Assemblée générale annuelle de la  
Corporation de développement communautaire de Sherbrooke 
Tenue le 29 mai 2013  
À la salle 001 de la Coop®rative fun®raire de lõEstrie, 485, rue du 24 Juin, Sherbrooke 
 
Présences 
 
ARLPPHE         Claire Gaudreault 
Arrimage Estrie Jeane-Èva Dupuis 
ASDI Jeannette Comeau 
Bulle et Baluchon Jacinthe Samson 
Carrefour Accès Loisirs Pierre Durand 
CAB Sherbrooke Catherine Levasseur 
CAB Sherbrooke Zoé Heimrich 
CDC de Sherbrooke Dimka Bélec 
CDC de Sherbrooke Denise Ouellet 
CDC de Sherbrooke Patrick Langlois 
CDEC Karole Forand 
Coalition pour le Travail de rue Chantal Fortier 
CSSS-IUGS Alexandre Batibanga 
Handi-Capable Marie-Élodie Huon 
La Chaudronnée Marie-Claude Vézina 
La Place des jeunes lõIntervalle Catherine Lessard 
Le Tremplin 16 ð 30 Jean Comtois 
La Ligue pour lõenfance de lõEstrie Dominique Roy 
Local des jeunes des Jardins-Fleuris Éric Deslauriers 
Marraine Tendresse Francine Payeur 
PÉPINES Jinny Mailhot 
RAME Lucie Roch 
Secours Amitié Estrie Denis Crête 
Service à la mission sociale Lise Laroche 
Table Concertation des Aînés Jacques Demers 
 
 

1. Ouverture de lõassembl®e 
Jacinthe Samson d®clare lõassemblée ouverte à 13 h 10. 
 

2. Vérification des présences et du quorum 
Denise Ouellet vérifie les présences et constate le quorum. Nombre de membres  (21) 
 

3. Nomination du pr®sident et de la secr®taire dõassembl®e 
Il est proposé par Jinny Mailhot et appuyé de Denis Crête que Alexandre Batibanga agisse à 
titre de pr®sident  dõassembl®e et que Denise Ouellet en soit la secr®taire. 
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Proposition adopt®e ¨ lõunanimit® 
 

4. Lecture et adoption de lõordre du jour 
Alexandre Batibanga fait la lecture de lõordre du jour. On apporte une modification au point 
13 : il y a un poste de plus à combler. 
 
Karole Forand appuy®e de Katherine Levasseur propose lõadoption de lõordre du jour avec la 
modification  apportée. 
Proposition adopt® ¨ lõunanimit® 
 

5. Adoption et suivi au procès-verbal de lõassembl®e g®n®rale de mai 2011 
Jacinthe Samson fait la lecture du procès-verbal et Alexandre Batibanga demande sõil y a des 
corrections ou commentaires à apporter. Aucune correction.  
 
Jinny Mailhot appuyée de Lise Laroche propose lõadoption du proc¯s-verbal. 
Proposition adopt® ¨ lõunanimit® 
 

6. Mot de la présidente 
Jacinthe Samson annonce ¨ lõassembl®e  le d®part de la directrice Louise Saint-Pierre. Celle-ci 
prend sa retraite et remercie le C.A. pour son support. Merci Louise et bonne retraite. Elle 
mentionne que Dimka Bélec a pris la direction par Intérim et le remercie pour son intérêt. Elle 
remercie Louise et Dimka pour leurs réflexions et leur dévouement et leurs créativités. Merci 
également à Denise pour son dévouement. 
 
Suite à une période transitoire, la CDC a fait le choix cette année de procéder à une 
planification stratégique afin de revoir ses orientations pour les trois prochaines années. 
Merci aux membres du conseil dõadministration pour leur d®vouement, leur assiduité et leur 
capacité de vision dans cette étape cruciale pour notre CDC. La CDC a donné à ses membres 
lõoccasion dõentreprendre le m°me processus en proposant une formation sur la planification 
strat®gique bas®e sur le guide paru lõan dernier. Merci à Diane Guérette et à Claude Sévigny 
pour lõ®laboration et lõanimation de ce projet. Merci de leur support! 
 
Un autre dossier a retenu lõattention et cõest celui du PAGSIS. Au sein de la Concertation 
sherbrookoise pour la lutte ¨ la pauvret® et ¨ lõexclusion sociale, la CDC y joue un rôle de 
facilitateur aupr¯s des partenaires. Le comit® a su relever des d®fis de taille. Faire lõattribution 
de financement pour des projets communautaires demande délicatesse et doigté. Merci Patrick 
pour sa fidélité et sa lucidité. Merci à tous les partenaires qui participent à ce projet 
dõenvergure. Dõautres d®fis qui seront tout aussi complexes ¨ relever nous attendent au cours 
de la prochaine année pour un développement optimal de la communauté sherbrookoise.  
 
Un suivi particulier a ®t® fait aupr¯s du projet dõinitiative sherbrookoise en d®veloppement des 
communautés actuellement chapeauté par la Ville de Sherbrooke, la CSRS et le CSSS-IUGS. 
Cõest un dossier qui m®rite toute notre attention. Merci ¨ tous ceux qui nous accordent leur 
confiance. 
 
En tant que directrice dõun organisme membre de la CDC, je souhaite poursuivre mon 
implication auprès de celle-ci et je vous invite à faire de même, car son déploiement dépend 
aussi de chacun de vous. 
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Bonne Assemblée! 
 
Suite au mot de la présidente, Lise Laroche appuyée de Chantal Fortier propose une motion 
de félicitations à la directrice Louise Saint-Pierre pour son travail, son assiduité et son 
dévouement pour les années passées à la CDC. 
Proposition adopt®e ¨ lõunanimit®. 
 

1. Pr®sentation du Rapport dõactivit®s 2011-2012 
Dimka Bélec nous présente un résumé du rapport de cette année.  Il y a eu des organismes qui 
se sont joints ¨ nous et dõautre nous ont quitt®s. 
 
Il signale que lõinventaire des locaux et des ressources mat®rielles du milieu communautaire 
disponibles pour location mis ¨ jour lõan dernier est toujours disponible sur le site Internet. On 
va essayer de le mettre en évidence car il est difficile de le trouver. 
 
Le programme dõassurance collective est toujours actif. Concernant le mentorat, Serge Arel et 
Jacinthe Samson ont coordonné cinq jumelages et fait le suivi au cours de la dernière année 
financière. 
 
Nous avons vendu un seul exemplaire du Coffre à outils en gestion des ressources humaines. 
Le guide de planification se vend bien, une formation a été offerte aux organismes membres et 
si la demande est là on pourra la proposer de nouveau. 
 
La distribution de 500 billets, pour la Fête du Lac des Nations, a été faite parmi les organismes 
qui en ont fait la demande. Plus de 1350 demandes nous ont été acheminées. 
Denise signale que cette année nous aurons 700 billets à distribuer. 
 
Nous avons eu quatre (4) déjeuners-causeries.  
 
En ce qui concerne les comités de travail, nous devons réfléchir à ce qui vient après le 
PAGSIS. Dimka invite Patrick à faire la présentation  de son rapport du soutien à la 
concertation multisectorielle territoriale. Patrick mentionne quõil y a eu deux propositions 
dõappel fait au cours de la derni¯re ann®e. Il y a eu beaucoup dõimplications de la part de la 
concertation et que celle-ci demeure fi¯re malgr® la lourdeur de la t©che. Comme on lõa vu cet 
avant-midi, deux (2) projets sont à venir soit celui de transport collectif et celui de la stratégie 
globale. Ils seront mis en place jusquõen juin 2015. 
 
Jacinthe mentionne quõau niveau des implications celui de lõinitiative en d®veloppement des 
communaut®s comporte deux volets. Elle termine le rapport dõactivit® en signalant que la liste 
des membres du personnel et des membres de la CDC est dans le cahier. 
Alexandre demande sõil y a des commentaires et Jinny Mailhot offre des f®licitations pour le 
guide de planification. Elle le recommande ¨ tous et dit que cõest un bon outil de travail. 
 
Marie-Claude V®zina appuy® dõ£ric DesLauriers propose lõadoption du rapport dõactivit®s 
2012-2013 
Proposition adopt® ¨ lõunanimit®. 
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1. Présentation et adoption des états financiers 2011-2012 
Pierre Durand nous fait la lecture des états financiers. Quelques membres demandent des 
précisions sur les revenus. Pierre signale que la vente de notre guide est considérée comme un 
Best-Seller.  
 
Pierre Durand appuy® de Jeannette Comeau propose lõadoption des ®tats financiers. 
Proposition adopt® ¨ lõunanimit®. 

 
2. Ratification des actes des administrateurs 

Lõassembl®e estime que les actes ont ®t® ok. 
Lõassembl®e propose la ratification des actes. 
Proposition adopt® ¨ lõunanimit®. 
 

3. Nomination dõun v®rificateur ou dõune v®rificatrice comptable 
Il est convenu par lõAssembl®e g®n®rale de laisser au Conseil dõAdministration le pouvoir de 
choisir le ou la comptable ¨ sa discr®tion. Proposition faite par lõassembl®e. 
Proposition adopt®e ¨ lõunanimit®. 
 

4. Présentation et adoption du plan stratégique et du plan dõaction 2013-2016 
 

Dimka fait la lecture du plan stratégique. Il souligne que la CDC a réalisé cette année une 
démarche de planification stratégique. Au cours du processus nous avons revalidé notre 
mission et nos valeurs. Suite à cela, la vision à mettre en ïuvre pour 2013-2016 a dégagé trois 
grandes orientations qui seront la charpente des trois années à venir : 
 
Orientation 1 : Le développement du leadership avec nos membres actuels et potentiels. 
Orientation 2 : Être un facilitateur des partenariats visant le développement des communautés. 
Orientation 3 : Poursuivre le développement organisationnel de la CDC. 
 
Il en fait la lecture des objectifs généraux et spécifiques pour les trois orientations. 
Suite ¨ sa pr®sentation, Alexandre demande sõil y a des commentaires. 
Orientation 1 : ok pour lõassembl®e 
Orientation 2 : faire comprendre avant de sõimposer, ne pas d®doubler 
Orientation 3 : ok  
 
Denis Cr°te  appuy® de Lucie Roch propose lõadoption du plan strat®gique et du plan dõaction 
2013-2016. 
Proposition adoptée à l'unanimité. 
 

5. Présentation des prévisions budgétaires 2013-2014 
La pr®sentation des pr®visions budg®taires est faite par Dimka B®lec. Lõassembl®e a pris 
connaissance des prévisions budgétaires et accepte les prévisions. 
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1. Élection du représentant au collège électoral des organismes communautaires 
au C. A. de la CDEC 

Alexandre demande à Karole Forand de nous expliquer en quoi consistent  les postes en 
élection. Il y a trois postes ouvert : un est pour la CDC soit une personne du C. A. ou la 
permanence et deux postes sont pour les organismes communautaires. Il y a un poste de 1 an 
soit celui de Marie-Claude V®zina et deux postes de deux ans dont celui quõoccupait Michel 
Francoeur et un autre. 
 
Lucie Roch propose Éric Deslauriers et il accepte. Jinny Mailhot  propose Jean Comtois  et il 
accepte. On fera une invitation parmi les organismes communautaires à faire part de leur 
intérêt à la CDEC. 

 
2. Élection des administrateurs et administratrices 

Jacinthe Samson appuyé de Pierre Durand propose que Alexandre Batibanga et Denise 
Ouellet soit respectivement pr®sident et secr®taire dõ®lection. 
Proposition adopt®e ¨ lõunanimit® 
 
Il y a six postes en élection dû au départ de deux administrateurs ainsi que les postes un, trois, 
cinq et sept. 
 
Alexandre Batibanga déclare la période de mise en nomination ouverte. 
Éric Deslauriers se propose sa candidature comme administrateur. 
Jinny Mailhot propose la candidature de Jacinthe Samson. Elle accepte. 
Lucie Roch propose la candidature de Jean Comtois. Il refuse. 
Dominique Roy propose la candidature de Pierre Durand. Il accepte. 
Marie-Claude Vézina propose la candidature de Jinny Mailhot. Elle accepte. 
Lise Laroche propose la candidature de Marie-Élodie Huon. Elle accepte. 
Jacinthe Samson propose la candidature de Dominique Roy. Elle accepte. 
Période de mise en candidature terminée. 
Les personnes ayant d®montr® leur int®r°t sont ®lues ¨ lõunanimit®. 
 

3.  Varia 
 Suite ¨ lõ®lection, une mention est faite ¨ Jean Comtois pour son apport, ses réflexions et tout 
son travail au conseil dõadministration  depuis le tout d®but. Il va nous manquer. 
 

4. La lev®e de lõassembl®e  
Marie-Claude V®zina  appuy®e de Jacinthe Samson, propose la lev®e de lõassembl®e.  
Proposition adopt®e ¨ lõunanimit®. 
 
Lõassemblée est levée à 14 h 40. 
 
Je, soussign®e Jacinthe Samson, pr®sidente, atteste que le rapport dõactivit® de la CDC et les 
®tats financiers ont ®t® pr®sent®s ¨ lõassembl®e g®n®rale annuelle et adopt®s. Les ®tats 
financiers ont été préparés par Suzanne Couture, CA auditeur. 
 
 
______________________________                     
Jacinthe Samson, présidente 
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